

Raúl Oscar Dichiara

(1950-2024)

In memoriam

Por Elizabeth Pasteris

Editora general

Cuyonomics. Investigaciones en Economía Regional

Con profundo pesar, comunicamos el fallecimiento del Dr. Raúl Oscar Dichiara, destacado miembro del Comité Editorial de *Cuyonomics*. Con su partida, toda la comunidad científica y el equipo de trabajo de nuestra revista, en especial, han sufrido una irreparable pérdida.

Raúl se graduó como licenciado, magíster y posteriormente doctor en Economía en la Universidad Nacional del Sur, Bahía Blanca, Argentina, demostrando siempre una sobresaliente capacidad para alcanzar una acabada comprensión de la ciencia económica. Se ocupó siempre de perfeccionar sus estudios, debiendo destacarse, entre ellos, los realizados en Suecia (Linköping Universitet) y en Alemania, con el apoyo de becas de este gobierno (Bonn Universitat, y Technische Universität München).

Inició su carrera docente como ayudante en el Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur (UNS), donde alcanzó la jerarquía de profesor titular ordinario. En el área de estudios de posgrado, fue profesor, miembro y coordinador de comités académicos de carreras de su especialidad. A la hora de su jubilación, fue honrado con la merecida distinción de profesor extraordinario consulto.

Excelente economista y docente de profunda vocación, su fecunda labor fue reconocida en el orden nacional e internacional, mereciendo destacarse su desempeño como profesor invitado por la Universidad Rovira et Virgili (Reus-Tarragona, España) y por la Universidad Degli Studi di Roma “Tor Vergata” (Roma, Italia), instituciones con las que continuó la relación académica, incorporando a colegas y estudiantes en los frecuentes intercambios que continuaron a lo largo

de los años. No menos meritoria resultó su faceta de gestión universitaria: fue vicedirector y director-decano del Departamento de Economía y director del Instituto de Economía de la UNS.

Como investigador independiente de CONICET, fue, por concurso, el primer director regular del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales del Sur (IIESS), unidad ejecutora de doble dependencia: CONICET y Universidad Nacional del Sur. Ejerció durante cinco productivos años esta función, siendo su gestión reconocida como de vital importancia en la siempre compleja etapa de formación de una institución de investigación. En el IIESS promovió y organizó tanto investigación básica como aplicada, en temas de naturaleza económica y social, iniciando el camino de importantes logros en tres grandes áreas: teoría económica e instituciones, desarrollo económico y social y sistemas productivos y desarrollo territorial.

En su rol académico, su alto prestigio seguirá presente, fundado especialmente en sus contribuciones a la microeconomía y la economía industrial, teóricas y aplicadas. Desarrolló una abundante producción científica, siendo autor y editor de varios libros, así como de capítulos de libros y numerosos artículos en revistas científicas internacionales. En su libro “Economía Industrial: conceptos y aplicaciones”¹ volcó su experiencia de veinte años de enseñanza e investigación en microeconomía aplicada. Con esta obra aportó una esmerada cobertura de las cuestiones y modelos fundamentales que configuran la disciplina moderna, ofreciendo simultáneamente un contenido teórico sólido y un complemento práctico, a través de aplicaciones a la economía argentina, que ayudan a comprender de mejor modo la conexión de la teoría con el mundo real. Este texto se convirtió en un valioso apoyo a la enseñanza universitaria de la Economía Industrial en muchas de nuestras universidades.

Su espíritu inquieto y su vocación por la economía lo llevaron a compartir sus trabajos en un gran número de reuniones científicas, siendo expositor en eventos realizados en Alemania, México, España, Irlanda y Argentina, entre otras sedes. La Asociación Argentina de Economía Política, la Red Pymes Mercosur y la Asociación Argentina de Economía Agraria lo contaron entre sus expositores habituales, siendo distinguido como conferencista en ciertas ocasiones.

Impulsó iniciativas que se mantuvieron y consolidaron a través del tiempo, como el Congreso Nacional de Estudiantes de Postgrado en Economía, cuya organización lo tuvo como presidente en su primera y segunda reunión. Merece destacarse también la organización de la Conferencia Internacional AMSE 2006 “Modelos y Simulación en Economía y Administración”, que congregó a un selecto grupo de especialistas nacionales y extranjeros en la Universidad Nacional del Sur.

¹ Dichiara, R. (2005). *Economía industrial. Conceptos y aplicaciones*. Bahía Blanca: EdiUNS, Universidad Nacional del Sur.

De clara vocación docente, apoyó activa e inteligentemente a sus estudiantes y colegas, dirigiendo numerosos trabajos finales de grado, así como tesis de maestrías y de doctorado, además de becarios e investigadores. Distinguió a nuestra revista como miembro del Comité Editorial y fue un honor recibir su apoyo activo, que siempre agradeceremos.

Sus virtudes humanas y su amplia visión del quehacer universitario quedan reflejadas en algunas de las frases que compartieron quienes fueron sus discípulos. Mencionamos a continuación algunas de ellas. “Siempre estaré en deuda con Raúl. Fue gracias a su apoyo y al de Hernán Vigier que vine a vivir a Bahía Blanca” (Gustavo Burachik, profesor del Departamento de Economía, UNS). “Gracias a Raúl entré al IIESS e inicié un diálogo en mi producción científica entre la antropología y la economía” (María Belén Noceti, investigadora de CONICET y profesora de la UNS). “Raúl fue uno de mis mentores. Generoso y honesto. Me impulsó a la gestión, dándome mi primera oportunidad como su secretaria académica” (Andrea Castellano, profesora titular ordinaria y actual vicerrectora de la UNS).

Raúl consideraba como condiciones esenciales de la docencia e investigación el ejercicio del libre pensamiento, el espíritu crítico, la tolerancia y la excelencia académica, convicciones que transmitió con énfasis a sus colegas y discípulos. Con la tristeza de la irreparable pérdida, hoy honramos su memoria expresando nuestro reconocimiento al colega de inusual talento, tanto académico como de gestión, que fue, sobre todo, un cálido, respetuoso y generoso hombre de bien.